
JUEVES 12 DE DICIEMBRE DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 1 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DESTRUCCIÓN DE DOCUEMENTACIÓN ELECTORAL 
 
INICIA DESTRUCCIÓN DE LA DOCUMENTACIÓN ELECTORAL   
En presencia de consejerías electorales del Consejo General y representantes de partidos políticos, se llevó a 
cabo el procedimiento de extracción, traslado y destrucción de boletas, así como de otra documentación 
utilizada en el Proceso Electoral Local 2023-2024.  La consejera presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, informó 
que la actividad se realiza en cumplimiento a la normatividad vigente, por lo que reconoció el seguimiento 
puntual por parte de la Comisión y la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos 
Políticos.  “Hoy cerramos una gran etapa en la vida democrática de nuestro estado y con este procedimiento 
damos cuenta, nuevamente, de que en Querétaro llevamos a cabo, de manera puntual, cada una de las 
actividades que nos mandata la norma en materia electoral”, afirmó. La presidenta de la Comisión, consejera 
Karla Isabel Olvera Moreno, dijo que la elaboración, uso y destrucción de la documentación es uno de los temas 
más relevantes del proceso electoral, que implica casi dos años de trabajo.  “Con esto estamos culminando una 
de las actividades más importantes del proceso, que tiene que ver con la documentación donde se materializa la 
voluntad de las y los ciudadanos”, destacó. La directora ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y 
Partidos Políticos, Clarissa Oviedo García, explicó que serán destruidos 3 mil 135 paquetes electorales, que 
incluyen votos válidos, votos nulos y boletas sobrantes de las elecciones de diputaciones locales y 
ayuntamientos, así como bolsas de plástico, cartón y otros materiales. Precisó que la documentación será 
reciclada a través de métodos que favorecen la conservación del medio ambiente, mientras que las urnas y 
canceles permanecerán en resguardo del Instituto para su utilización en otros ejercicios democráticos y de 
participación.  El procedimiento de destrucción se efectúa en la empresa Recicladora de Plásticos y Fibras del 
Bajío ubicada en el municipio de Corregidora, Querétaro, conforme a lo aprobado por el Comité de 
Adquisiciones, Enajenaciones, Arrendamientos y Contratación de Servicios del IEEQ.  Entre las personas 
asistentes estuvieron las consejeras electorales Martha Paola Carbajal Zamudio, Violeta Larissa Meza Lavadores 
y Alma Fabiola Rodríguez Martínez; el consejero Daniel Dorantes Guerra, el secretario ejecutivo Juan Ulises 
Hernández Castro; además, de ciudadanas y ciudadanos que fungieron como consejerías electorales de los 
Consejos Distritales y Municipales.  
 
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/inicia-destruccion-de-documentacion-electoral-en-queretaro/ 
 
REUNIÓN IEEQ-PAN 
 
SE REÚNE MARTÍN ARANGO CON INTEGRANTES DEL IEEQ 
El Presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional en Querétaro, Martín Arango, se reunió 
con la Presidenta del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, IEEQ, Grisel Muñiz 
Rodríguez, el Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández y las Consejeras y el Consejero Electoral, para 
estrechar lazos y seguir trabajando para fortalecer la democracia en Querétaro. Desde su fundación, Acción 
Nacional se ha caracterizado por velar por la construcción de una sociedad participativa, para que todas las 
formas de pensamiento y voces sean escuchadas, por lo que los trabajos de este CDE serán estrechos con el 
IEEQ, buscando siempre la transparencia, la legalidad y la integridad de los procesos electorales. Durante el 
encuentro, ambas partes expresaron su compromiso con el fortalecimiento de las instituciones democráticas, 
garantizando que los próximos procesos electorales se desarrollen con total transparencia, equidad y respeto a 
la voluntad popular, por lo que Martín Arango expresó la disposición de Acción Nacional para colaborar 
estrechamente con las autoridades electorales, a fin de asegurar la realización de un proceso limpio y ordenado. 
 
https://n79.news/queretaro/se-reunio-martin-arango-con-integrantes-del-ieeq/ 
 
https://ladehoy.com.mx/se-reune-martin-arango-con-integrantes-del-ieeq/ 
 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/se-reune-martin-arango-con-integrantes-del-ieeq.htm 

https://www.facebook.com/IEEQcomunica
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https://admin.sonperfiles.com/politica/2024/12/11/martin-arango-se-reune-con-integrantes-del-ieeq/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2024/12/11/se-reune-martin-arango-con-integrantes-del-ieeq/ 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/12/11/se-reune-martin-arango-con-integrantes-del-ieeq/ 
 
https://circulonoticias.com/se-reune-martin-arango-con-integrantes-del-ieeq/ 
 
FINANCIAMIENTO PÚBLICO A PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PEDRO Y LOS LOBOS “LOS ZÁNGANOS Y LA DEMOCRACIA” 
Por Pedro Pablo Tejada  
En una colmena, los zánganos no recolectan néctar ni construyen panales. Viven de la comida que les dan las 
abejas obreras. La imperfecta democracia mexicana mantiene varios zánganos en la política, que viven del 
dinero de todos los mexicanos. Calificando el desempeño de los dirigentes partidistas, hay fundadas dudas 
sobre su capacidad, y las horas que dedican al trabajo productivo, en favor del interés de la sociedad civil. Es 
más, su actividad es un (descarado) gozo. Viven mantenidos por la sociedad; gozando y pavoneándose de ese 
poder político y económico que ejercen. Es lo que hay. Y también hay excepciones. En 2025, mantener a los seis 
partidos políticos con registro en Querétaro nos costará 139 millones de pesos: 380 mil pesos diarios, es decir, 
11.5 millones de pesos cada mes. El pasado viernes 25 de octubre, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ), presentó una proyección del financiamiento público, del que gozarán esos organismos políticos. Hay 
ejemplos patéticos y sinvergüenzas, de cómo vivir -muy cómodamente- dentro de un partido, gastando el 
dinero público. El Partido del Trabajo (PT), que en 2020 aseguraba que tenía mil 947 afiliados en Querétaro y 
que vive gracias a la coalición que hizo con Morena, recibirá en sus arcas 10.3 millones de pesos el siguiente 
año. Su dirigente tendrá 858 mil pesos para gastar mensualmente a discreción. En 2024 le dieron ya otros 15 
millones de pesos. En 2025, al PAN le llegarán 45.1 millones de pesos. El Verde Ecologista, el partido más veleta 
en la historia política mexicana, tendrá para gastar a sus anchas 13.6 millones de pesos. No el segundo. El tercer 
piso llegará a los “morenos” queretanos, con la mayor cifra histórica obtenida de los impuestos ciudadanos. De 
los 29.3 millones de pesos recibidos en 2024, en 2025 -gracias a que aliados con el Verde y PT ganaron ocho de 
las 15 diputaciones locales-le entrarán 42.3 millones de pesos. Una marca que crece sola, sin mesías local, 
tendrá desde enero 3.5 millones de pesos mensuales para gastar en su promoción y operación. Además de la 
(probable) simpatía de más de 200 mil queretanos que recibirán apoyos de programas del Bienestar. Imagínese 
que llena la caja de un muerto insepulto con fajos de billetes, que suman 14.3 millones de pesos. Eso le cabrá al 
ataúd del PRI. A los dirigentes de Movimiento Ciudadano (MC) también les sonríe la fortuna. En 2025 tendrá en 
la cuenta 13.2 millones de pesos. Entre el año pasado y 2025, estos seis partidos políticos (con registro local) les 
costaron a los ciudadanos 308 millones de pesos en prerrogativas, casi 13 millones cada mes. Los partidos hoy, 
entre más desprestigiados están, más dinero reciben. Una ironía trágica, que nuestra democracia embarra en la 
cara de los ciudadanos.  (EUQ 4) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/pedro-pablo-tejada/los-zanganos-y-la-democracia/ 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: RECURSO FEDERAL CRECERÁ 3%: KURI 
Fortalecerán acciones de inteligencia y coordinación para combatir inseguridad, informó.  
 
N: LA SEGURIDAD ES PRIORIDAD 
Preside el gobernador Mauricio Kuri González la Mesa para la Construcción de la Paz y Seguridad en Querétaro.  
 
AD: CAMBIARÁN LOS C4 A LA ZONA MILITAR 
Además del incremento del 3% al presupuesto en seguridad, los centros de comando municipales en la entidad 
tendrán la participación de la Guardia Nacional.  
 
EUQ: ESTADO, ENTRE LOS 10 CON MENOS HOMICIDIOS 
En lo que va de la administración de Claudia Sheinbaum, se tienen registrados 5 mil 568 asesinatos en el país, 
de los cuales 35 se cometieron en Querétaro, señala consultora. 
 
CQRO: DESTACA GOBERNADOR INTELIGENCIA Y COORDINACIÓN DE LA ESTRATEGIA NACIONAL DE 
SEGURIDAD 
El gobernador Mauricio Kuri González puntualizó que, en la reunión de seguridad encabezada por la presidenta 
Claudia Sheinbaum, se informó que habrá un incremento del 3% en el Fortamun.  
 
PA: APRUEBA LA UAQ PLAN INSTITUCIONAL 
Une a la comunidad universitaria el proyecto de la rectora Silvia Amaya Llano para relanzar esta institución a 
nivel nacional e internacional. 
 
P: APRESURAN EL PASO 12 MILLONES DE PEREGRINOS PARA LLEGAR PUNTUALES AL TEPEYAC 
Millones de personas llegan de todo el país como cada año para dar gracias.  
 

PODER EJECUTIVO 
 
PRESIDE GOBERNADOR MESA PARA LA CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ Y SEGURIDAD 
El gobernador Mauricio Kuri recibió en el Palacio de la Corregidora a los integrantes que conforman la Mesa 
para la Construcción de la Paz y la Seguridad; encuentro en el que reconoció el esfuerzo cotidiano y coordinado 
de los distintos órdenes a fin de tomar decisiones consensuadas y realizar operativos conjuntos por el bienestar 
de los queretanos. En la reunión, se presentaron resultados y avances de las estrategias de seguridad 
implementadas en la entidad, y los exhortó a continuar trabajando por la construcción de la paz y seguridad de 
los habitantes del estado. (N, P) 
 
EL GOBERNADOR MAURICIO KURI ASISTE A LA REUNIÓN DEL CONSEJO NACIONAL DE SEGURIDAD Y LA 
CONAGO EN ACAPULCO 
El gobernador Mauricio Kuri asistió a la quincuagésima Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad 
Pública, presidida por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum. Durante la sesión, el Gabinete de Seguridad 
federal presentó los acuerdos en la materia, incluyendo las fórmulas de distribución de los recursos públicos 
que se aplicarán el próximo año en los distintos fondos para los estados y municipios, así como los informes 
sobre la incidencia delictiva nacional.  (AD, EUQ, P)  
 
QUERÉTARO OBTENDRÁ RECURSOS PARA SEGURIDAD: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri señaló que Querétaro obtendrá un incremento del 3% en el presupuesto del 
SUBSEMUN para la seguridad. Indicó que este fue uno de los acuerdos que se tuvo durante la reunión nacional 
de seguridad. Aseveró que el objetivo es tener mayor inteligencia y objetivos específicos en coordinación con el 
gobierno federal. Agregó que en los resultados que fueron revelados por la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Querétaro se ubicó entre los primeros lugares de seguridad y los últimos de inseguridad. (DQ) 



JUEVES 12 DE DICIEMBRE DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 4 

“JORNADA CONTIGO” LLEGA A MONTENEGRO 
El gobernador Mauricio Kuri, encabezó la jornada Aquí Contigo por vez primera en la comunidad de 
Montenegro, donde a pesar del descenso de temperatura se anotó una considerable afluencia. Estuvo 
acompañado por el presidente municipal de Querétaro, Felipe Macías. La fila de los solicitantes inició desde las 
8 de la mañana, cuando las personas acudieron para hacer fila y pedir la ficha que les dio el pase para ser 
atendidos por los funcionarios de primer nivel. (DQ) 
 
ATAQUE EN “LOS CANTARITOS” ELEVÓ CIFRAS DE HOMICIDIOS: MK 
Lo ocurrido en el bar “Los Cantaritos” el 9 de noviembre elevó la cifra de homicidios en Querétaro y se tendrá 
que trabajar para disminuir la estadística, pero también para garantizar la paz a los queretanos, aseguró el 
gobernador Mauricio Kuri. (N) 
    
PROYECTO BATÁN AGUA PARA TODOS SERÍA FINANCIADO COMO EL ACUEDUCTO II: GOBERNADOR 
Ante la falta de recursos del gobierno federal, el proyecto Batán Agua para Todos podría ser financiado a través 
de un financiamiento, tal como fue con el Acueducto ll, señaló el gobernador Mauricio Kuri. Indicó que este 
proyecto tiene por objetivo abastecer a Querétaro con servicio de agua potable al menos para los próximos 30 
años. Recordó que el Acueducto II se terminará de pagar en el 2027, pero sí alcanzaría el tiempo para arrancar 
con las obras del proyecto Batán Agua para Todos. (PA) 
 
EN EL ESTADO NO SE HAN REGISTRADO CASOS DEL VIRUS KLEBSIELLA OXYTOCA  
Luego de los casos registrados en Estado de México y Guanajuato, los hospitales públicos y privados de 
Querétaro se mantienen en alerta y bajo un esquema de vigilancia epidemiológica para actuar en caso de que se 
detecte un caso de Klebsiella Oxytoca, informó Martina Pérez, secretaria de Salud.  (DQ, EUQ) 
 
CAPACITA SESA A MANEJADORES DE ALIMENTOS EN LANDA DE MATAMOROS 
Los profesionales de Protección Contra Riesgos Sanitarios y de Epidemiología de la Jurisdicción Sanitaria 
número 4 de la SESA, capacitaron a 53 manejadores ambulantes de alimentos del municipio de Landa de 
Matamoros. Entre los temas analizados durante la sesión estuvieron la Norma Oficial Mexicana NOM-251-SSA1-
2009, prácticas de higiene para el proceso de alimentos, bebidas o suplementos alimenticios. Las actividades 
estuvieron bajo la coordinación de Julio Pozas y Abigaíl Martínez. (N) 
 
AL FINAL DEL AÑO TODO EL SERVICIO DE TRANSPORTE RECIBIRÁ PAGOS CON TARJETAS BANCARIAS 
Gerardo Cuanalo, titular de la AMEQ, informó que a partir del 15 diciembre se podrá pagar con tarjetas 
bancarias el servicio de las rutas complementarias del sistema de transporte colectivo urbano, para sumarse al 
pago con tarjetas que se realiza en las rutas troncales. Y con esto, dijo, se pretende que al final del año todo el 
sistema cuente con las condiciones técnicas para que se pueda pagar la tarifa con tarjetas bancarias. (P, EUQ) 
 
ALISTAN EMISIÓN EXPRÉS DE TARJETAS QROBÚS 
La AMEQ informó que realizarán una nueva jornada de entrega de tarjetas, solo que estas serán con modalidad 
exprés para el transporte público. Su titular, Gerardo Cuanalo informó que estas tarjetas exprés tendrán 
modalidades de 10, 15 y 20 viajes disponibles en unidades Qrobús. (AD) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DIVIDE POSTURAS DISCUSIÓN DEL PRESUPUESTO 2025 
Será el próximo sábado cuando se realice la sesión de pleno en el Congreso local para someter a votación el 
paquete económico estatal 2025 y las leyes de ingresos municipales; sin embargo, de no lograr el voto 
aprobatorio de mayoría, se tendría que aplicar lo aprobado para 2024. Andrea Tovar, presidenta de la Mesa 
directiva, confirmó esta fecha de sesión, así como el hecho de que fue turnada, durante la madrugada de este 
miércoles, la gaceta para conocimiento de los 25 diputados locales, y que puedan revisar los puntos de votación. 
(P) 
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DAN A CONOCER EL PAQUETE FISCAL 2025 
A cuatro días de que venza el plazo para que el Congreso apruebe el paquete fiscal para el ejercicio 2025, los 
proyectos fueron publicados este miércoles en la página de la Legislatura. En la página se encuentran 
disponibles la iniciativa de Ley de ingresos, el proyecto de Decreto de presupuestos de egresos y las leyes de 
ingresos de los municipios para el ejercicio fiscal del próximo año. (CQRO) 
 
MORENA NO ANALIZÓ PRESUPUESTO 2025 
A pesar de que el paquete fiscal se presentó desde hace 10 días y otros grupos parlamentarios ya lo recibieron y 
analizaron, el coordinador de Morena, Edgar Inzunza, se quejó un par de días antes de su aprobación que su 
grupo parlamentario no lo recibió con anticipación para hacer un análisis minucioso del proyecto. A diferencia 
de esto, la diputada del Verde, Georgina Guzmán, señaló que el tiempo para analizar la propuesta es suficiente. 
(DQ, N) 

 
MUNICIPIOS 

 
PREMIAN A GANADORES DEL “CONCURSO FAROLITOS 2024 PATRIMONIO CULTURAL 
Como parte de las actividades con motivo de la septuagésima sexta Peregrinación de Los Farolitos, se llevó a 
cabo el primer “Concurso Farolitos 2024 Patrimonio Cultural”, evento en el que se calificó la creatividad e 
innovación, calidad y detalle, funcionalidad, uso de materiales, estética general y temática de los farolitos, 
aspectos que, al ser evaluados, permitieron premiar a los tres primeros lugares y otorgar una mención 
honorífica. (N, EUQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
APOYA INTERPOL EN LA LOCALIZACIÓN DE UNO DE LOS RESPONSABLES DEL ATAQUE EN “LOS 
CANTARITOS”: FISCALÍA 
El fiscal Víctor de Jesús indicó que continúa pendiente una orden de aprehensión contra uno de los 
responsables del ataque al bar “Los Cantaritos”. Destacó que solicitaron el apoyo de Interpol para buscarlo en 
otros países, además de que las fiscalías en México también se encuentran apoyando en su localización. (DQ) 
 
BUSCA UAQ SER REFERENTE EN MATERIA EDUCATIVA, DE INCLUSIÓN Y EQUIDAD  
Durante la sesión ordinaria del Consejo Universitario de la UAQ se presentó el Plan Institucional de Desarrollo 
para el periodo 2024-2027, que fue expuesto por la Secretaría de Planeación y Gestión Institucional de esta 
Casa de Estudios, Sandra Mendoza. Establece la ruta de tareas que se realizarán para un crecimiento integral 
que sea referente nacional e internacional. (N, DQ, AD) 
 
NUEVA PROPUESTA PARA LA LEY DE IDENTIDAD DE GÉNERO SE PRESENTARÁ EN ENERO: WALTER 
LÓPEZ 
El próximo 15 de enero, la Defensoría de Derechos Humanos presentará por cuarta ocasión la iniciativa de Ley 
de Identidad de Género, adelantó Walter López, vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No 
Discriminación y al Estado Laico. Destacó que esta nueva versión del texto incluye mayores aportaciones y la 
participación de colectivos y activistas, lo que, según él, fortalece la propuesta. Hizo un llamado al Congreso 
local para que esta vez dé un voto favorable. (DQ) 
 
ESTADO, OCTAVO LUGAR CON MENOS HOMICIDIOS 
Querétaro es la octava entidad con menos homicidios dolosos durante los primeros 71 días del gobierno de 
Claudia Sheinbaum. Refiere un análisis de la consultora TResearch Intemational, con la utilización de datos del 
SESNSP. En lo que va de la actual administración federal, que inició el pasado 1° de octubre y hasta el 10 de 
diciembre, suman 5 mil 568 homicidios dolosos en el país, de los cuales 35 se cometieron en Querétaro. (EUQ) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Trampa. Dizque para “apoyar” a los artesanos, los "gilbertistas" Eric Silva, diputado local, y Fernando Flores, 
regidor en la capital, patrocinaron la instalación de un auténtico tianguis en los pasillos del Congreso estatal. 
Pero fue una trampa en la que cayeron de nuevo los indígenas, pensando que los de Morena les ayudan, porque 
si algo falta en ese espacio es precisamente gente que compre sus productos y lo único que verán son diputados 
(que a veces van) y sus colaboradores. A cambio, los liosos obtuvieron su foto folclórica para presumir que ellos 
sí jalan con los desvalidos. Quejas. A dos meses de haber tomado las riendas en Tequisquiapan, la gente que 
integra el gabinete municipal continúa escarbando para mantener los señalamientos en contra del exalcalde 
Antonio Mejía y su administración (o más bien de su hermana) que duró 6 años. La directora del sistema DIF, 
María de los Ángeles Martínez Lora, acusó mediante un comunicado que todo está en ruinas y que no se tiene ni 
equipo ni oficinas dignas a causa de los descuidos del pasado. Distracción. Aunque nadie defenderá la gestión 
del tristemente célebre Antonio Mejía, eso de echar culpas al pasado cuando nada han hecho es más bien parte 
del librito de instrucciones de la 4T para sus nuevos gobiernos. Porque Héctor Magaña, tan ausente ahora como 
lo estuvo su antecesor, hace meses era buen opositor, pero no ha mostrado nada en 2 meses como gobernante. 
(DQ) 
 
EXPEDIENTE Q “SEGUROS” 
Por Adán Olvera 
La convocatoria hecha por la presidenta Claudia Sheinbaum en el marco de la 50a Reunión Anual del Consejo 
Nacional de Seguridad representa un llamado oportuno y necesario para enfrentar uno de los mayores retos 
que afectan a México: la inseguridad. Su exhorto a eliminar tintes políticos en la coordinación de seguridad es 
crucial, ya que la seguridad de los ciudadanos no debe ser moneda de cambio en la dinámica partidista. La 
respuesta inmediata del gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri al convocar a una reunión con los presidentes 
municipales y jefes policíacos de la entidad, refleja un compromiso positivo con este mandato presidencial. Es 
un gesto que no solo muestra disposición para colaborar, sino que también envía un mensaje claro a la 
ciudadanía: la seguridad será tratada como una prioridad y con seriedad. Sin embargo, la eficacia de estas 
reuniones dependerá no solo de la voluntad política, sino de la ejecución de estrategias concretas, la asignación 
de recursos suficientes y el seguimiento riguroso de los acuerdos alcanzados. También será fundamental que 
las autoridades, tanto estatales como municipales, trabajen en estrecha coordinación con las fuerzas armadas y 
policiales, evitando duplicidades, ineficiencias y, sobre todo, corrupción en los cuerpos de seguridad. En 
Querétaro, un estado que se ha destacado en el pasado por su estabilidad relativa, esta iniciativa podría ser una 
oportunidad para fortalecer aún más sus modelos de prevención y reacción ante el crimen. Pero también 
plantea el reto de mantener la transparencia y rendición de cuentas, especialmente cuando las decisiones 
implican una colaboración tan estrecha entre diferentes niveles de gobierno. Finalmente, si bien es alentador 
que los gobernadores estén dispuestos a asumir este acuerdo, será necesario evaluar con el tiempo si realmente 
se logra traducir en una disminución tangible de los índices de criminalidad. Solo entonces podremos 
determinar si esta convocatoria fue un parteaguas en la seguridad nacional o un discurso más que se quedó en 
buenas intenciones. De rebote. Ya son varias las mujeres que se quejan de lo invasivas y mañosas que son las 
revisiones para ingresar a la presunta internacional feria ganadera de Querétaro; las revisiones rayan en el 
abuso físico. Aguas. (DQ) 
 
CERTEZA JURÍDICA  
Querétaro a la vanguardia en el tratamiento de adicciones. La mayoría de las conductas relacionadas con el 
consumo de sustancias psicoactivas derivan de ciertos trastornos de salud mental, tales como la ansiedad y la 
depresión. Generalmente, los gobiernos estatales diseñan planes y políticas públicas para contrarrestar estos 
escenarios. A la par, informan a la sociedad sobre las consecuencias de vivir con adicciones. Sin embargo, 
¿cuáles son las acciones para la prevención? Naturalmente, se emprenden brigadas comunitarias con la 
intención de que se desarrollen actividades recreativas, talleres educativos y testimonios de aquellas personas 
que han salido adelante después de un tropiezo. En días pasados, estimado lector, el Consejo Estatal contra las 
Adicciones tuvo un acierto sin precedentes en beneficio de este grupo de atención prioritaria, toda vez que 
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buscan coadyuvar con el modelo de justicia cívica que opera en Querétaro. Para mayor explicación, se realizó un 
convenio con los municipios de esta entidad para que, a través de los juzgados cívicos, se realice una detección 
de perfiles susceptibles de estar inmersos en adicciones; con la finalidad de que la autoridad administrativa, por 
medio de su resolución, ordene un tratamiento con miras de una rehabilitación. (AD) 
 
ASTERISCOS 
Presupuesto. Al cierre de edición, los diputados de la oposición todavía no tenían acceso al dictamen del 
paquete presupuestal 2025, por lo cual quedarán muy pocos días para que los legisladores puedan analizar a 
fondo el contenido de la propuesta. Ahora, los diputados de Morena fueron quienes expresaron sus inquietudes 
y calificaron de “opacidad” el trabajo de la Comisión de Presupuesto. La preocupación es que, como ha ocurrido 
anteriormente, se entregue la información a los legisladores 48 horas antes de su discusión en el pleno.  Solo 
tarjeta. A partir del 15 de diciembre se podrá pagar con tarjetas bancarias el servicio de las rutas 
complementarias del sistema de transporte colectivo urbano. Este servicio se sumará al pago con tarjetas que 
se realiza en las rutas troncales. Con esto se pretende que, al final del año, todo el sistema cuente con las 
condiciones técnicas para que se pueda pagar la tarifa con tarjetas bancarias. Un esfuerzo que busca agilizar el 
cobro del pasaje, con más seguridad para los usuarios y un mayor control para la empresa concesionaria.  
Nueva deuda. Si el Gobierno federal no otorga los recursos necesarios para ejecutar la obra hídrica El Batán, 
Agua para Todos, el Gobierno estatal buscará otras fuentes de financiamiento. Ante ello, una posibilidad que se 
analiza es la solicitud de un crédito a largo plazo, como sucedió entonces con el proyecto Acueducto II. La 
intención es que la obra inicie en el siguiente año, o por lo menos en lo que resta de la administración de 
Mauricio Kuri.  (AD) 
 
BAJO RESERVA 
El sábado se aprobará el Paquete Económico para 2025. Los integrantes del Poder Legislativo local nos cuentan, 
tienen un pie afuera para irse a disfrutar de las posadas y las fiestas de fin de año. Diputadas, diputados, 
personal operativo y administrativo están en esa condición. Para bajar la cortina y salir a su periodo vacacional 
antes, tendrán que aprobar la ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos estatal, proyecto que ya analizan con 
base en la propuesta que les hizo llegar el Ejecutivo. La sesión de Pleno en la cual se aprobará el Paquete 
Económico estatal, al igual que las leyes de ingresos de los 18 municipios, se realizará este sábado 14 de 
diciembre a las 8 de la mañana, es decir, un día antes de lo que marca la ley en la materia. Felifer aparece en los 
festejos guadalupanos. Uno de los políticos queretanos que más se le ha visto activo con las festividades 
guadalupanas, nos cuentan, es el presidente municipal de la capital del estado, Felipe Fernando Macías. Al joven 
edil, nos cuentan, se le ha visto acompañar a varios contingentes de peregrinaciones hacia el templo de la 
Congregación, ubicado en el Centro Histórico, donde la fe católica se expresa con profundo fervor, pero también 
sirve para ganar adeptos de cara a la carrera por el 2027, la cual ya está en marcha, pese a que todavía faltan 
más de dos años para que se den las definiciones. (EUQ 2) 
 
ENCABEZA GOBERNADOR MESA PARA LA CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ Y SEGURIDAD 
Que el gobernador Mauricio Kuri se reunió en el Palacio de la Corregidora con los integrantes de la Mesa para la 
Construcción de la Paz y la Seguridad en Querétaro, en donde, según un comunicado de la administración 
estatal, “reconoció el esfuerzo cotidiano y coordinado de los distintos órdenes de gobierno, a fin de tomar 
decisiones consensuadas y realizar operativos conjuntos por el bienestar de las y los queretanos”. En el 
encuentro se presentaron los resultados y avances de las estrategias de seguridad implementadas en la entidad, 
y el mandatario estatal los exhortó a continuar trabajando por la construcción de la paz y seguridad de los 
habitantes del estado; además, se sumó al llamado de la presidenta de México de atender puntualmente los 
trabajos de esta mesa de coordinación, lo que refrenda, dijo, “su convicción de que en su gobierno la seguridad 
es una prioridad”, señaló también el comunicado. Participan alcaldes en reunión de seguridad. El alcalde de 
Querétaro, Felifer Macías, participó en esta reunión de seguridad, presidida por el gobernador. “Felifer Macías 
reafirmó su compromiso con la coordinación permanente para mantener a Querétaro como un lugar seguro y 
trabajar en equipo con las autoridades estatales y federales durante este encuentro donde se presentaron los 
avances de las estrategias de seguridad implementadas en el estado”, consignó también un comunicado de la 
administración municipal. En tanto, el presidente municipal de Corregidora, “Chepe” Guerrero, escribió en 
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redes sociales: “Asistí a la Mesa para la Construcción de la Paz, dirigida por nuestro gobernador Mauricio Kuri, 
en la que participaron las tres órdenes de gobierno. Daremos seguimiento a la estrategia de seguridad que se ha 
implementado para que Querétaro continúe siendo uno de los estados más seguros del país”. A quienes menos 
les conviene crear tres municipios más es a los gobernados… Que, a propósito de las tres iniciativas que el 
diputado local Ulises Gómez de la Rosa ha presentado para que Santa Rosa Jáuregui (Querétaro), Vizarrón 
(Cadereyta) y Santiago Mexquititlán (Amealco) se conviertan en municipios, el gobernador Mauricio Kuri 
declaró que se generaría más gasto, pero subrayó que es un tema que le corresponde a la Legislatura. “Yo creo 
que a los que menos les conviene es a los gobernados, porque tendríamos más gasto: habría otro presidente 
municipal, otros regidores, otros secretarios; creo que tendrían que analizarlo y eso no me corresponde a mí, le 
corresponde a la Legislatura”, dijo el mandatario estatal. En otro tema, Kuri González indicó que en caso de que 
no exista financiamiento de parte del gobierno federal para la realización del proyecto Sistema de regeneración 
de agua El Batán, existe la posibilidad de que los recursos se obtengan a través de un crédito, como se solicitó 
para el Acueducto II, dijo. No obstante, reiteró que la presidenta de México ve viable el proyecto. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Car Herrera De Kuri coronó a la reina de la Navidad 2024, Victoria II, acompañada del presidente municipal de 
Querétaro, Felifer Macías, en una lúcida ceremonia celebrada el miércoles en el Auditorio “Josefa Ortiz de 
Domínguez”, en donde miles de asistentes disfrutaron también el concierto de la cantante española Natalia 
Jiménez. La presidenta estatal del DIF representó a su esposo que ese día estuvo en la quincuagésima reunión 
nacional de seguridad encabezada por la presidenta Claudia Sheinbaum en Acapulco. (PA 1) 
 
FUENTE EL MARQUÉS 
José Guadalupe Ramírez Álvarez. Hace 104 años nació uno de los personajes más notables del siglo XX 
queretano, el cronista José Guadalupe Ramírez Álvarez, fundador de los periódicos Amanecer y Diario, además 
de rector de la UAQ, promotor del Centro Universitario y autor de libros sobre historia y tradiciones. Por eso 
tiene un lugar en el panteón de nuestros ilustres y en la memoria de los queretanos. Descanse en paz. Agua 
bendita para la capillita. (PA 1) 
 
CARRILLERA 
Por Sergio Venegas Alarcón 
Vayamos jubilosos. Hoy 12 de diciembre, en la solemnidad de Nuestra Señora de Guadalupe, el obispo Fidencio 
López Plaza oficiará a las ocho de la noche en La Congregación, el segundo templo erigido en su honor -después 
de la Basílica de la Ciudad de México- y el primero en ser consagrado en 1680, aunque su construcción inició el 
1 de junio de 1675. De esa efeméride se cumplirán 350 años en 2025. Este jueves, muy temprano, iniciaron las 
mañanitas a la Virgen y cada hora se ofrecerá una misa, con especial relevancia la de las 10 de la mañana a 
cargo del obispo emérito Mario de Gasperín. Miles de queretanos, incluidos los romeros que participan cada 
año en la centenaria Peregrinación de a pie al Tepeyac, acudirán a lo largo del día para postrarse ante la imagen 
de la Guadalupana, obra de Miguel Cabrera. Alrededor del Templo de la Congregación, ubicado en la esquina de 
Pasteur y 16 de septiembre, cumplidos los 46 rosarios, se instalan numerosos puestos en donde se ofrecen los 
tradicionales buñuelos bañados con miel de piloncillo (y su correspondiente trapito húmedo para uso de 
tooodos los gozosos clientes), sin faltar los jarros de atole blanco. A unos metros, en la pequeña plaza, se erige la 
estatua del presbítero Juan Caballero y Osio, a cuya generosidad está ligado el santuario de características 
torres tricolores. Y, por si faltaran datos para recordar, cabe decir que el trazo se debe al arquitecto José de 
Bayas Delgado, aunque la remodelación de la cúpula data de 1736 y fue realizada por el arquitecto indígena 
José Guadalupe. La Congregación de Clérigos, con que se identifica el templo, fue fundada por el padre Lucas 
Guerrero en 1669. Cabe consignar también que en la Sala Capitular del templo sesionó el Senado de la 
República tras declararse a Querétaro, capital de México, luego de la invasión del ejército norteamericano. El 
lugar es uno de los más venerados de la ciudad. Tanto que en su interior se encuentra la cripta del fundador de 
la UAQ, Fernando Díaz Ramírez, fallecido en 1981 y cuyas cenizas podrían llegar algún día al Panteón de los 
Queretanos Ilustres, lo que no ha ocurrido por diferencias de sus familiares con las anteriores autoridades 
municipales. Uno de los promotores de tal homenaje, el irrepetible cronista Andrés Garrido del Toral, ya 
falleció. Finalmente, vale comentar que el 22 de agosto de 1917 se celebró en La Congregación el enlace nupcial 
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de la señorita Virginia Carranza Salinas, hija del presidente Venustiano Carranza, con don Cándido Aguilar, 
diputado constituyente de Querétaro. ¡Ah, La Guadalupana! -Puerta del Cuartel- Pues concebida. A la entrada de 
la Congregación, a mano izquierda, los fieles suelen encender veladoras, poner flores o colocar exvotos que son 
pinturas de agradecimiento por milagros recibidos en situaciones graves. En uno se hace constar que hace seis 
años, el domingo 18 de noviembre de 2018, durante la procesión del Santísimo en el atrio y al ser repicadas las 
campanas, se desprendió el badajo de una y por poco y mata a Margarita Ponce. De ello dan fe ella y el padre, 
Juan Manuel Pérez. Otro más fue dedicado por el destacado torero Jorge Gutiérrez, queretano por adopción, 
agradeciendo el haber sanado de una enfermedad mortal. Nada es imposible para la Morenita. Nuestra abogada. 
Refugio dulce. -Bala De Plata- Sin novedad. Esta semana ha tenido reuniones con comunicadores, el fiscal 
general del Estado, Víctor Antonio de Jesús Hernández, en las que domina el tema de Los Cantaritos, sin que 
pueda ofrecer mayores avances.  A poco más de un mes de los hechos en donde fueron asesinadas 10 personas, 
hay dos sujetos bajo proceso, provenientes de Guanajuato, y desestiman la participación de un informante al 
interior del antro, como se señaló en algunos videos. Igualmente, extraña que la Fiscalía General de la 
República, si como se dijo en La Mañanera, los hechos del 9 de noviembre fueron producto de la disputa entre 
dos grupos de la delincuencia organizada. O será que, como en el tema del “Burras Prietas”, no hay colaboración 
entre Gertz Manero y García Harfuch. De ser así, encomendémonos a la Virgencita del Tepeyac. Amén. -
Trinchera- Pre-posada. La tarde de este miércoles comió el presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, 
con los representantes de los medios de comunicación, acompañado de su jefe de gabinete, José Báez, Mauricio 
Villalón y Fernando Paniagua, entre otros colaboradores. El encuentro evidenció la buena relación que el ahora 
alcalde capitalino ha construido con la prensa a lo largo de su meteórica carrera política. Para hoy y el futuro. -
Fogonazo- Fuego amigo. Que eso hay en las acusaciones en contra del jefe de gabinete en Corregidora, Carlos 
Contreras López, por su desempeño en la Universidad Politécnica, dicen fuentes regularmente bien enteradas. Y 
como el tema, a querer o no, le pega al alcalde, el sospechosista Héctor Sinecio sostiene que Chepe Guerrero no 
tiene enemigos… afuera del ayuntamiento. ¡Zas! (PA 2) 
 
#POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Ajustes. Juan Carlos Piña Tejeida fue nombrado nuevo director de Recursos Humanos de la Secretaría de Salud 
del estado, para fortalecer el trabajo y las acciones en favor del sector en la entidad. Nos dicen que es una 
persona cercana al gobernador y al jefe de gabinete. Piña Tejeida ha mantenido un trabajo constante en tierra 
para conocer de primera mano las necesidades de la ciudadanía, y ahora, del sector salud en Querétaro. 
Adicciones. Pudimos saber que el alcalde de El Marqués, Rodrigo Monsalvo se reunió con representantes de 
centros de rehabilitación. El asunto pudiera quedar en lo protocolario, no obstante, desde la administración 
pasada ya se ofertan programas enfocados al combate a las adicciones. ¿La pregunta es de qué dimensión es el 
problema de adicciones en ese municipio y qué es lo que más se está consumiendo? Son datos poco claros sobre 
adicciones, pero hay programas en marcha. Decepción. Las críticas a la Feria Internacional Ganadera son 
constantes y a esto se suma la cancelación de Yuridia en el Palenque. De por sí la cartelera ya era criticada, esta 
vez salen a relucir más las odiosas comparaciones con otras ferias y no es para menos. Nos dicen que el público 
exige algo de autocrítica y que se replantee la organización. (PA 2) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Tregua. No es nuevo que la Iglesia Católica pide una tregua, han detenido guerras y si la CEM, logra en México, 
que al menos hoy dejen las armas los sicarios… sería un gran avance. Renacería la esperanza. (N) 
 
EL BATÁN 
El proyecto de El Batán para traer agua a Querétaro para los próximos 20 años, al parecer lo tendremos que 
solventar los queretanos, toda vez que no quedó contemplado, dentro del proyecto hídrico nacional de la 
presidenta de México, Claudia Sheinbaum, tal y como se albergó esa esperanza, después del estruendoso 
Acueducto III, del que se desdijo el entonces presidente López Obrador.  Así que, si no está contemplado en el 
proyecto hídrico nacional para el 2025, probablemente lo retomarán para el 2027 desde el oficialismo como 
coyuntura política electoral, pero en tanto esto sucede, el Vocal Ejecutivo de la CEA, Luis Alberto Vega Ricoy, 
informó que el proyecto continuará su avance y para ello se buscarán formas de financiamiento, entre las cuales 
se busca una posible Alianza Público Privada. Indicó que para 2025 se contempla un presupuesto necesario de 
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entre 2 mil y 2 mil 500 millones de pesos para “El Batán, agua para todos”, recurso que sería utilizado en la 
rehabilitación de todas las plantas, la construcción de la línea de conducción de El Batán, la construcción de la 
planta potabilizadora, así como otras acciones necesarias para garantizar que el proyecto concluya en 2027. El 
tema del abasto de agua, además de ser una necesidad prioritaria en el mundo, también es un tema político y 
tener control de la distribución, es el arma coercitiva del futuro.  Vega Ricoy informa que se sigue avanzando 
con la planta sur, prácticamente terminando con el proyecto ejecutivo y estudian las opciones para financiarlo 
y, precisa: “al no contar con recursos federales, tenemos que buscar otras fuentes de financiamiento”. Y es que, 
“a pesar de que el gobierno estatal había presentado el proyecto de El Batán como uno de los estratégicos para 
el estado, el gobierno federal no lo consideró dentro de su presupuesto 2025, pese a que la presidenta Claudia 
Sheinbaum ya había mostrado interés en impulsarlo”.  Queda claro, pues, que lo que es una prioridad para los 
queretanos, como el abasto de agua potable, no lo es para la federación, que seguramente tiene otros apremios. 
El vocal ejecutivo de la CEA reconoce el crecimiento poblacional del estado, sobre todo en El Marqués y la 
ciudad capital, la zona metropolitana y, ahora, tiene problemas de abastecimiento, que, por cierto, ya es un 
problema añejo. El funcionario Vega Ricoy, dijo que el gobierno federal no precisó por qué no fue contemplado 
el proyecto en 2025, sin embargo, no descartó que pudiera estar contemplado en 2026 y 2027, lo cual como 
señalamos líneas arriba es muy viable, para darle juego a políticos morenistas, como el ex rector Gilberto 
Herrera, que ha manifestado abiertamente su preocupación, por la falta de abasto en lugares donde 
históricamente ha sido complicadísimo llevar el agua por la distancia, las condiciones y el número de familias 
que viven en lugares como los altos de Maconí en el municipio de Cadereyta, donde, por cierto, el gobierno de 
Mauricio Kuri, ya puso remedio y no será diferente ahora. (N) 
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